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----------------------------------------------ATA Nº 01-----------------------------------------------------

-----Aos trinta dias do mês de abril de dois mil e vinte e três, pelas 15h00, reuniu na sede 

da Comunidade Intermunicipal do Oeste, o Conselho Estratégico para o Desenvolvimento 

Intermunicipal, com a seguinte ordem de trabalhos:----------------------------------------------

-----Tomada de Posse dos membros do mandato 2021/2025 ------------------------------------

-----Ponto 1 - Aprovação da Ata nº 3 de 30/04/2019; --------------------------------------------

-----Ponto 2 – Apresentação do projeto Smart Region; ------------------------------------------

-----Ponto 3 – Outros assuntos de Interesse Regional. ----- --------------------------------------

-----Presidiu aos trabalhos o Sr. Presidente do Conselho Estratégico para o 

Desenvolvimento Intermunicipal, Presidente do Conselho Intermunicipal da OesteCIM e 

Presidente da Câmara Municipal de Alenquer, Dr. Pedro Miguel Ferreira Folgado. --------

-----Estiveram, ainda presentes o Sr. Presidente da Câmara Municipal do Bombarral, 

Ricardo Manuel da Silva Fernandes, o Sr. Vice-Presidente da Câmara Municipal do 

Cadaval, Ricardo Alexandre da Silva Pinteus, o Sr. Vice-Presidente da Câmara Municipal 

de Caldas da Rainha, Joaquim Beato Caetano, o Sr. Presidente da Câmara Municipal da 

Lourinhã, João Duarte Anastácio de Carvalho, o Sr. Presidente da Câmara Municipal de 

Peniche, Henrique Bertino Batista Antunes, o Primeiro Secretário da OesteCIM, Paulo 

Simões, e o Presidente da Mesa da Assembleia Intermunicipal, Rui José Prudêncio. -------

-----A reunião foi secretariada por Helena Abreu, Chefe de Divisão da OesteCIM.----------

-----Tomada de Posse --------------------------------------------------------------------------------

-----O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia Intermunicipal chamou para tomar posse os 

representantes das entidades presentes: ------------------------------------------------------------

-----Centro Hospitalar do Oeste; ---------------------------------------------------------------------

-----Agrupamento dos Centros de Saúde Oeste Norte; -------------------------------------------

-----Escola Superior de Artes e Design de Caldas da Rainha; -----------------------------------

-----Escola Superior de Turismo e Tecnologia do Mar; ------------------------------------------

-----Instituto Superior de Agronomia; --------------------------------------------------------------

-----Escola de Hotelaria e Turismo do Oeste; ------------------------------------------------------

-----Agrupamento de Escolas Madeira Torres; ----------------------------------------------------

-----Instituto do Emprego e Formação Profissional – Delegação Regional de Lisboa e Vale 

do Tejo; -------------------------------------------------------------------------------------------------

-----FAERO – Federação das Associações Empresariais da Região Oeste; -------------------

-----União Distrital das IPSS de leiria; -------------------------------------------------------------

-----Instituto da Segurança Social de Leiria; -------------------------------------------------------

-----Associação Nacional de Produtores de Pera Rocha; -----------------------------------------

-----AFLOeste – Associação Interprofissional da Floresta do Oeste; --------------------------

-----Conselho Municipal da Juventude de Torres Vedras; ---------------------------------------

-----Guarda Nacional Republicana; -----------------------------------------------------------------

-----Liga dos Bombeiros Portugueses; --------------------------------------------------------------
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-----Polícia de Segurança Pública; ------------------------------------------------------------------

-----Julgado de Paz do Oeste; ------------------------------------------------------------------------

-----Entidade Regional de Turismo do Centro de Portugal; -------------------------------------

-----Associação de Hotelaria, Restauração e Similares de Portugal; ---------------------------

-----Oeste Sustentável - Agência Regional de Energia e Ambiente do Oeste; ----------------

-----Rede Intermunicipal de Bibliotecas do Oeste; ------------------------------------------------

-----Direção Geral do Património Cultural; --------------------------------------------------------

-----Centro de Estudos Históricos da Lourinhã. ---------------------------------------------------

-----Não compareceram para Tomar Posse os representantes das seguintes entidades: 

Agrupamento dos Centros de Saúde Oeste Sul, Instituto Superior Politécnico do Oeste, 

Instituto Superior de Ciências Sociais e Políticas, Nova IML - Universidade Nova de 

Lisboa, Universidade de Coimbra, ISCTE – Instituto Universitário de Lisboa, Centro 

Qualifica do Agrupamento de Escolas Rafael Bordalo Pinheiro, Direção Geral dos 

Estabelecimentos Escolares, Agência Nacional para a Qualificação e a Formação 

Profissional, IAPMEI – Agência para a Competitividade e Inovação, União Geral dos 

Trabalhadores, Confederação Geral Trabalhadores Portugueses, Leader Oeste – Grupo de 

Ação Local Rural Alto e Baixo Oeste, União das Misericórdias Portuguesas, Comissão 

Vitivinícola da Região de Lisboa, Fórum Oceano – Associação da Economia do Mar e o  

Instituto da Conservação da natureza e das Florestas. --------------------------------------------

-----Ponto 1 - Aprovação da Ata nº 3 de 30/04/2019 -------------------------------------------

-----Foi presente a ata nº 3 da reunião realizada no dia 30 de abril de 2019.  Após apreciação, 

a mesma foi aprovada por unanimidade. -----------------------------------------------------------

-----Ponto 2 – Apresentação do projeto Smart Region ---------------------------------------

-----O Presidente do Conselho Estratégico agradeceu a presença de todos, destacando a 

importância do Conselho Estratégico e da realização das reuniões, com a regularidade que 

o Regimento prevê. Informou que a OesteCIM se encontra a desenvolver vários projetos, 

dos quais destacarão na presente reunião, o projeto Smart Region. Assinaram um protocolo 

com a Universidade Nova de Lisboa, para que os Municípios do Oeste fossem alvo de um 

projeto piloto, inovador na recolha de informação, para terem mais dados sobre a Região e 

poderem decidir em conformidade com esses dados. Quanto a outros projetos da 

OesteCIM, destacou a mobilidade e transportes, nomeadamente, a ferrovia, a 

requalificação da Linha do Oeste e a rodoviária, em que estão a construir um processo 

diferente, moroso, que ainda não está a ser implementado em lado nenhum. Por fim, 

abordou a questão da criação da nova NUT II para a CIM do Oeste, Médio Tejo e Lezíria 

do Tejo. Informou terem conseguido, que o Governo e o Estado Central colocassem à 

consideração da Comunidade Europeia, a criação da nova NUT, pois é ela que tem de 

aprovar esse desígnio da nova região administrativa, sendo que a mesma aceitou. Já foi 

publicado no Jornal Europeu e, neste momento, já são uma nova Região, que engloba todos 

os municípios que pertencem ao Oeste, ao Médio Tejo e à Lezíria do Tejo, designados 
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como uma nova NUT II, que se chama Oeste e Vale do Tejo (OVT). A partir de 1 de janeiro 

de 2024 a nova NUT estará a funcionar. -----------------------------------------------------------

------O Primeiro Secretário da OesteCIM informou que o projeto Smart Region - 

Plataforma Analítica Integrada de Inteligência territorial intermunicipal, ainda não é 

público, mas está em processo de construção. É um projeto que têm desenvolvido e têm, 

no momento, um modelo mais participativo, porque têm as competências no território, seja 

a academia, seja a parte do mar, têm algumas competências municipais e intermunicipais, 

e têm conseguido projetos globais nomeadamente com a NOVA IMS (Information 

Management School) o projeto de inteligência territorial do Oeste. A lógica é ter o máximo 

de dados abertos. O planeamento e a gestão, de políticas públicas, desde o agendamento da 

política, a formação da política até à avaliação da política. E com os dados abertos vão 

conseguir criar um ecossistema de inovação, no território. A ideia é terem pessoas e 

modelos de negócio com base nessa informação, novos negócios, novas aplicações, novos 

serviços, que nascem desse trabalho e desenvolvimento de políticas, com base nos dados 

abertos, a academia, o ensino de investigação, mestrados, doutoramentos, pós-

doutoramentos, etc. Criar cada vez mais serviços, mais informação ao cidadão, às entidades 

do território, melhorar a qualidade de vida das pessoas, o investimento, e a capacidade de 

organizar o território. No momento, já têm em produção e em teste, novas frentes verticais, 

têm as transações todas que se passam no Oeste, a mobilidade, os operadores e a parte das 

empresas. -----------------------------------------------------------------------------------------------

-----O Representante da AFLOeste – Associação Interprofissional da Floresta do Oeste, 

questionou quais os territórios em questão e, a nível do ambiente, quais os dados a serem 

disponibilizados. ---------------------------------------------------------------------------------------

-----O Primeiro Secretário da OesteCIM informou que serão todos os territórios do Oeste, 

e a nível do ambiente têm dados mais concretos, conseguem saber dados dos resíduos 

(reciclagem), das águas, das alterações climáticas, a questão dos planos de combate e 

integração, o que não têm ainda é a questão do CO2. No momento estão a construir que 

tipo de informação é relevante ter no sistema, têm os dados todos em bruto, e seguidamente, 

irão trabalhar os mesmos e tomando as melhores decisões com base nessa informação. ---

-----O Representante da AFLOeste – Associação Interprofissional da Floresta do Oeste, 

voltou a intervir para solicitar ao Sr. Presidente, que consiga, junto do Governo Central, a 

desagregação dos elementos que ninguém dispõem, a nível do setor primário. Nas floretas 

e na agricultura têm uma grande dificuldade, o INE tem dados para poder desagregar, 

oferecem fotografias da agricultura portuguesa, mas não disponibilizam fotografias de 

áreas importantes. -------------------------------------------------------------------------------------

-----O Presidente do Conselho Estratégico referiu ter consciência, que em termos 

municipais, têm cada vez mais competências no território, sendo necessário terem cada vez 

mais informação, sendo necessário fazer pressão junto do Estado Central, para 

disponibilizarem essa informação, nomeadamente em termos de proteção civil. ------------
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-----O Representante da Liga dos Bombeiros Portugueses questionou se vai haver alguma 

informação, para saber o que se passa no território, a tipologia da ocorrência, e nessa 

perspetiva, para uma decisão global em termos de conhecimento, tipologia de 

equipamento. Se conseguirem juntar dados dos vários tipos de ocorrências com o número 

e a tipologia de viaturas envolvidas e equipamentos, muitos deles partilhados entre 

municípios, poderiam ter uma leitura diferente dos investimentos a fazer, das estruturas a 

criar, das formações a dar, seria muito interessante, e poder dizer às outras regiões o nível 

de segurança referente à proteção que têm no Oeste. ---------------------------------------------

-----O Presidente do Conselho Estratégico referiu que a Proteção Civil é uma matéria 

relativamente nova, nunca houve uma sub-região, havia uma divisão de municípios, pelo 

que, duvida que existam muitos dados no momento, no que diz respeito à proteção civil em 

termos da Smart Region, mas vão trabalhar para que esses dados existam, têm trabalhado 

muito próximo com o comandante sub-regional, no sentido de estabelecerem uma relação, 

trabalhando no sentido de se afirmarem enquanto Região. --------------------------------------

-----O Representante da Escola Superior de Turismo e Tecnologia do Mar questionou como 

é retirada a informação, uma coisa é terem dados, outra coisa é tirar informação, como é 

que irão passar para esse passo, de tirar informação dos dados. --------------------------------

-----O Primeiro Secretário da OesteCIM explicou que o futuro é a criação de um centro de 

inteligência territorial, na prática a Smart Region será o centro da inteligência, ao dispor de 

todo o ecossistema. Têm a capacidade e a inteligência territorial ao serviço dos quatro 

multisectores e dimensões que falaram, academias, pessoas, cidadãos, empresas. -----------

-----Foi questionado como é feito o desenvolvimento das fileiras. -----------------------------

-----O Primeiro Secretário da OesteCIM explicou que o que têm pensado com a SMART 

Governance é criar verticais onde haja interação constante com as fileiras, ou seja, têm 

verticais com os diversos dados, e que consigam, dar a informação que queiram, que o setor 

precisa para novos mercados e novas tendências. -------------------------------------------------

-----O Representante do Conselho Municipal da Juventude de Torres Vedras interveio para 

colocar uma questão relativamente às políticas de mobilidade no domínio da habitação, 

nomeadamente, se os algarismos criativos vão passar para a parte descritiva de análise da 

informação e passar para algumas fotos ou a parte gráfica.  -------------------------------------

-----O Primeiro Secretário da OesteCIM informou que a ideia é começarem a trabalhar com 

mapas, recolher e dar cada vez mais informação aos municípios. É importante definir um 

modelo de dados para trabalharem todos na mesma maneira, com o mesmo modelo de 

análise. --------------------------------------------------------------------------------------------------

-----O Representante do Agrupamento de Escolas Madeira Torres, interveio para mostrar a 

sua satisfação relativamente à informação prestada, salientado ser gratificante ouvir falar 

de um tema com tanta paixão. -----------------------------------------------------------------------

-----O Representante do Centro Hospitalar do Oeste referiu tratar-se de um projeto muito 

interessante, que poderá ter um impacto no tipo de população que procurará a região, o que  
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vem criar uma dupla exigência sobre as estruturas existentes, vão ter que passar a 

monitorizar muito bem o que é que a população percebe sobre o tema das estruturas 

existentes, saber quais as novas necessidades, sobretudo quando pensam em novas 

estruturas e novas infraestruturas importantes para a região, aquilo que hoje pode ser 

importante, amanhã pode deixar de ser, havendo uma exigência superior na capacidade em 

dar resposta à população. -----------------------------------------------------------------------------

-----O Presidente do Conselho Estratégico referiu serem uma região relativamente nova, 

que tem vindo a criar e a consolidar uma serie de projetos estratégicos, que possam alicerçar 

cada um dos concelhos que se decidiu associar. Há muito por fazer, mas tem sido muito 

interessante o caminho de se construírem e constituírem uma estratégia para a grande 

Região Oeste, acabando por ter uma região diversa, mas complementar, têm uma costa 

grande, tendo desafios associados a essa costa, mas também têm desafios no interior. Sendo 

uma região, nova têm de estar um pouco mais à frente de outras regiões que já estão 

consolidadas. -------------------------------------------------------------------------------------------

----Ponto 3 – Outros assuntos de Interesse Regional ------------------------------------------

----O Representante da Escola de Hotelaria e Turismo do Oeste agradeceu a partilha de 

ideias, felicitando a OesteCIM pelo trabalho realizado no âmbito dos estágios 

internacionais aos alunos, tendo sido fantástico, várias escolas do Oeste e vários municípios 

participaram nesse estágio internacional, correu muito bem, sendo um balanço muito 

positivo para alunos e professores. Questionou se vão continuar com esse tipo de trabalho, 

e se há perspetivas de continuidade para as candidaturas Erasmus +, coordenadas pela 

Oeste CIM para toda a região. Relativamente à Smart Region questionou até que ponto 

estão a trabalhar a inteligência dos territórios numa perspetiva de inteligência artificial, 

inteligência da georreferenciação, acreditando na inteligência humana, física, orgânica, 

precisam de pessoas na região,  precisam dos setores de atividade como o turismo, a 

agricultura, e outros setores que estão a passar por uma forte dificuldade de captação de 

recursos, apesar dos números globais do Oeste dizerem que não houve perda significativa 

nos últimos dez anos. Havendo informações preocupantes no que diz respeito à captação 

de talento, e de pessoas para a região, questionou, se a OesteCIM tem algum plano ou 

programa no sentido de captação de pessoas. -----------------------------------------------------

-----O Presidente do Conselho Estratégico agradeceu as palavras relativamente à 

experiência em Erasmus, porque conhecer outras realidades é muito importante para a 

formação dos jovens. Em relação à continuidade do projeto pretendem continuar a 

aproveitar a disponibilidade de fundos para implementar esse tipo de políticas.  

Relativamente à retenção de pessoas no território, esta não passa só pelos políticos, passa 

por outros atores que estão no território, empresas que possam pagar melhor, ou dar outros 

benefícios para reter essas pessoas. Em determinados territórios as condições são melhores 

que em Portugal, estas questões passam pelos empresários, mas também passa pelo ensino 

superior, da adaptação dos seus currículos à realidade e áquilo que é necessário para a vida 
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de cada um. ---------------------------------------------------------------------------------------------

----- Foi colocada uma questão relativamente à Linha do Oeste. -------------------------------

-----O Presidente do Conselho Estratégico respondeu à questão colocada, tendo informado 

que as obras estão a decorrer, houve problemas a nível da contratação pública mas o troço 

até Torres Vedras está a decorrer, depois iniciar-se-á o troço até às Caldas da Rainha. A 

linha vai ser toda requalificada, havendo a hipótese que o Estado está a estudar, que é fazer 

uma ligação à primeira linha de Lisboa e Porto, seria tudo mais fácil e mais apelativo. Para 

o Oeste, também seria importante, uma ligação a Leiria, havendo aqui uma hipótese forte 

de fazer esta ligação ao Oeste, estando tudo encaminhado nesse sentido. ---------------------

-----Não havendo outros assuntos a tratar, o Sr. Presidente do Conselho Estratégico 

declarou encerrada a reunião, pelas dezasseis horas e quarenta e cinco minutos, de que para 

constar se lavrou a presente ata. --------------------------------------------------------------------- 

 

 

      O Presidente do Conselho Estratégico de Desenvolvimento Intermunicipal, 

                                          

_________________________________________ 

Pedro Miguel Ferreira Folgado 


